

LA COLABORACION FRANCO-ESPAÑOLA EN MARRUECOS EN EL CAMPAMENTO DE ARBAUA, EL MARISCAL LYAUTEY IMPUSO AYER LA CRUZ DE GUERRA A VARIOS JEFES Y OFICIALES ESPAÑOLES Y FRANCESES

Noticias oficiales. A B C en la zona occidental. Noticias del sector de Melilla. Los rebeldes en la zona francesa.

La Situación Militar

Despejada la región de Uazan, se han emprendido en el otro extremo del frente operaciones de gran importancia para batir a los rifeños y tesules que desde las montañas de Tamdert frecuentan las incursiones sobre el camino de Taza a Fez, y para castigar seguidamente a la cabila de Braues. El general Boichut, que dirige las operaciones, tiene a su disposición 25 batallones, que en la mañana del 18 empezaron la siguiente maniobra: Una columna, de nueve batallones, partió del campamento Desroches hacia el Noroeste, en dirección de Mesila; otra columna, de seis batallones, fué de Mernissi hacia el Noreste, en dirección del alto Lebeu, siguiendo el valle; y otras columnas, 10 batallones escalonados de Oeste a Este, sobre la línea Amelil-Desroches, marcharon directamente al Norte. Las dos primeras columnas deben rodear en forma de tenaza el macizo de Tamdert y cortar el paso a los rebeldes, cuya retaguardia batirán los 10 batallones que van por Amelil. Estas operaciones, que han sido precedidas de una intensísima acción de artillería y aviación, han de producir efecto moral enorme en las tribus de región en región, y darán la medida de la resistencia de Abd-el-Krim, que si pierde sus posiciones alrededor de Taza dejará abierto, por Kifian, el camino de Axdir.

Mientras tanto, prosigue activamente la reorganización del Ejército para la gran ofensiva, cuyo plan, elaborado por generales especialistas en la guerra marroquí, ha merecido la aprobación de los generales Lyautey y Naulin, y será sometido al general Pétain. Se forman siete divisiones, cada una con dos brigadas mixtas, y cada brigada con dos regimientos a tres batallones, y con dos grupos de artillería por lo menos; atendiéndose con preferencia al empleo de la Infantería—a la guerra de alpargatas, que dice Sanjurjo—, puesto que se aumentan a 12 los nueve batallones que normalmente constituyen la división francesa. Más que de ocupar momentáneamente tal o cual territorio, se pretende con esta formidable masa de 84 batallones buscar y destruir el arsenal rifeño.

Noticias Oficiales de Africa

En la Presidencia ha sido facilitado esta madrugada el siguiente parte:

“No ocurre novedad en la zona del Protectorado.

“En el campamento de Arbua, el mariscal Lyautey ha impuesto la cruz de Guerra, con palma, al general Riquelme, a su jefe de Estado Mayor, teniente coronel Martínez; al jefe de la mehallá, teniente coronel Asensio, y al coronel Boloix, del regimiento de Taxdir; igual condecoración, con estrella, al teniente coronel de Regulares Pacheco, comandante Toro, ayudante

del general Riquelme, comandante Romero, de Aviación; comandante Uriarte, de la Intervención; capitán de Artillería García Figueras, capitán González Herrera, de Taxdir; capitán Abellán, piloto aviador, y capitán de Artillería Abela, del regimiento de Ceuta.

“A continuación impuso también el mariscal la cruz de Guerra, con palma, al coronel Freydemberg, al Estado Mayor de éste y al de servicio de información.

“El acto ha revestido verdadera brillantez, asistiendo los generales Naulin, Froumeau, Coureaud y Hergaull, con sus respectivos Estados Mayores.”

El General Primo de Rivera en Algeciras

Algeciras 19, 10 mañana. Hoy por la mañana saldrá el presidente del Directorio con dirección a Sanlúcar de Barrameda, donde almorzará con unos parientes suyos y asistirá a las carreras de caballos. Regresará al anochecer. Efectuará el viaje en un hidroavión perteneciente a la dotación del *Dédalo*, conduciendo el aparato el teniente de Navío Sr. Antón.

Algeciras 19, 2 tarde. El marqués de Estella ha marchado en hidroavión a Sanlúcar.

Regresará mañana a Algeciras.

El general Sanjurjo

Algeciras 19, 5 tarde. Después de haberse marchado el marqués de Estella, llegó en hidroplano el general Sanjurjo, quien almorzó aquí, continuando luego para Sanlúcar, con objeto de conferenciar con el general Primo de Rivera.

Visita a Sanlúcar

Sanlúcar 19, 10 noche. A la una de la tarde aparecieron sobre la entrada de este puerto dos hidroaviones.

En la playa había un inmenso gentío, congregado al saber la venida del general Primo de Rivera de Algeciras.

Los aparatos, a muy escasa altura, llegaron hasta la desembocadura del Guadalquivir, retrocediendo para dar fondo frente al palacio del marqués de Villamarta.

En la falúa de Carabineros desembarcó el presidente del Directorio, acompañado del comandante de Marina y el teniente de Carabineros.

Se trasladó al muelle del Bajo Guía, donde le esperaban el alcalde, el juez de instrucción, coronel Merry, el comandante Pillamedon, el capitán de la Guardia civil, el presidente del Somatén local, los marqueses de Villamarta, Miravall y otras distinguidas personalidades veraneantes, la banda de música y numeroso público.

Al aparecer el general Primo de Rivera fué aclamado.

Marchó a pie al palacio de Villamarta, deteniéndose en el trayecto para saludar a varias familias jerezanas, de Algeciras y de Sanlúcar.

El aparato en que llegó el presidente venía pilotado por el teniente de navío don Carlos Antón con un mecánico. Es de la marca *Supermarine H*.

El otro aparato que le escoltaba es del mismo tipo, letra A, y venía pilotado por el alférez de navío D. Juan Díaz Domínguez y un radiotelegrafista que venía comunicando durante el trayecto.

Los aparatos pertenecen a la estación aeronáutica del *Dédalo*.

Se espera otro hidro, que traerá al general Sanjurjo y a varios jefes y oficiales. El general Primo de Rivera almorzó con la familia Villamarta, el comandante de Marina y los pilotos de los hidros.

Mañana se celebrará recepción de autoridades en el Ayuntamiento y un banquete en Miramar.

El presidente estará tres días en Sanlúcar.

Sanlúcar 19, 10 noche. Para cumplimentar al general Primo de Rivera han llegado los gobernadores de Sevilla y Cádiz, el comandante de Marina de Sevilla y el delegado gubernativo de Jerez.

A B C en la Zona Occidental

Tetuán 19, 8 mañana. Ayer, cuando efectuaba la sección de explosivos del batallón de Africa, número 2, sus ejercicios, una piedra lanzada por la explosión de los petardos ocasionó la muerte al sargento Francisco Izquierdo, cuyo entierro se ha verificado hoy.

Camiones blindados

Tetuán 19, 8 mañana. Han llegado a Ceuta en el vapor *Florindo* cinco camiones blindados procedentes de Sevilla, los cuales prestarán servicio de vigilancia en esta zona.

Servicios de la Aviación

Tetuán 19, 8 mañana. La aviación indicó a la posición de Alcázar Seguer una concentración rebelde en el monte Ain Chaca.

Varios disparos de artillería dispersaron al enemigo.

Las fuerzas aéreas han reconocido el frente, bombardeando con eficacia los aduanas de Tarex y Dar Uazan.

Convoy rechazado

Tetuán 19, 8 mañana. El capitán Tabernero estableció una emboscada entre Seguedla y Biban, sorprendiendo a media noche un convoy de la zona internacional, que intentó varias veces pasar por diferentes puntos, sobre todo por las proximidades de Sidi Aixa.

El convoy fué rechazado siempre, sufriendo buen número de bajas, como lo demuestra el gran número de huellas de sangre observadas al hacerse la descubierta.